
富戶加租可年減15.5億補貼
何永賢表示，已收回的約8,000個公屋單位，

單是以金錢計算已涉及約80億元，「對政府來
說十分重要，對輪候公屋人士而言也很重
要。」同時，房屋委員會資助房屋小組委員會
上月再通過收緊富戶政策，富戶需繳付更多租
金，她說：「既然是富戶就可負擔，政府在租
金上向富戶補貼很多，這是整個社會共同支付
的，加租後房委會每年減少15.5億元補貼，這
筆錢數目很大，可用作維修保養及增建更多居
屋。」
房委會在收緊富戶政策的同時，亦鼓勵富戶遷

出公屋單位向上流動，因此由下一期居屋銷售計
劃開始，會將綠白表配額比例由現時4：6調整至
5：5，讓更多公屋租戶以綠表資格申請購置居屋
單位，且容許租戶無論買入居屋或私樓，置業後
仍可居住在公屋單位直至收樓才遷出。富戶遷出

後亦可保留綠表資格4年，以申請購買綠置居或
居屋單位。

盼推廣「公屋是公共資源」觀念
「希望大家慢慢有『公屋是公共資源』的觀
念，明白政府用了很多錢去興建公屋並提供補
貼，讓大家住得好、有幸福感，小孩有好的環境
去讀書、有好成績，出身後可令整個家庭改善環
境。」何永賢強調，富戶需要有上進的活力，不
能入住公屋後便繼續停留在舒適圈，因此兩個申
報周期即4年若入息限額超額4倍便需要遷出，
「整件事就是一套『組合拳』，希望能夠藉此帶
出上進上流的觀念。」
何永賢表示，部分公屋富戶其實也想置業，

惟未能成功申請居屋單位，欲買私樓又因樓價
太貴未能負擔，「問題是過往居屋曾停建 10
年，富戶只能有居屋這個選擇，因此源源不絕
的（資助出售房屋）供應很重要。」

她強調，未來5年加上房協共有5.5萬個資助
房屋單位供市民購買，每年均有居屋推售，讓
大眾有多一個選擇機會。
除新建居屋外，特區政府亦有措施鼓勵富戶揀
選居屋二手市場的單位。何永賢說：「例如將按
揭年期由30年變為50年及增加配額，其實居屋
二手市場有很多單位均位處地理位置優越的區
域，也很受歡迎，希望慢慢將這些可能性活化起
來，接下來會繼續吸納各方意見，看看還有什麼
可以幫助富戶上進。」
去年施政報告提出未來5年縮短公屋綜合輪
候時間至4.5年的目標，北部都會區5年內會有
6萬個公營房屋單位落成。
何永賢表示，政府各部門會互相配合做好前
期工作，「例如土木工程拓展署做好土地平整
工作後便即交給房委會，消防處亦特別成立專
隊加快公營房屋的消防設備等檢驗以壓縮程
序，提速提效興建公營房屋。」
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全港首個簡約公屋元朗攸壆路項目早前分階段
入伙，第二期簡約公屋項目亦於今年2月下旬開
始接受申請。特區政府房屋局局長何永賢在專訪
中指出，連同第二期在內，至今已累計有逾2.1
萬宗申請個案，以協助輪候公屋3年或以上家庭
於短期內改善居住環境。至於與過渡性房屋的分
工，她透露過渡性房屋日後有更大空間給予輪候
公屋未滿3年，但居於不適切居所或有迫切住屋
需要的人士或家庭入住。
何永賢指出，第一期兩個簡約公屋項目合共約

提供4,440個單位，未獲分配單位的1萬宗申請
自動納入第二期項目，而第二期涵蓋啟德世運道
（第一期）、屯門第3A區等4個項目合共提供
約5,060個單位，至今再接獲約7,400宗申請，即
合共逾1.7萬宗申請會按計分制決定優次編配。

元朗項目口碑佳
除啟德等位於巿區的項目最受歡迎外，她指新

界區項目的接受程度亦有增加，「部分人對一些
新的地點、不是自己居住的地區都有點猶豫不

決，這是很自然的事，因此往往沒有填報選擇什
麼地區，等到同事致電他談及才作決定。」
她強調，各項目也有完善配套，例如元朗攸壆路
項目已增設巴士和小巴線及有超巿等設施，「有人
試過搭車，知道10分鐘便可到達元朗市中心，心定
了加上有口碑，對整個項目便有信心。」

與過渡屋相輔相成 分流受助人
由現時起至2027年的兩年多時間內，3萬個簡

約公屋單位將全數落成，何永賢指簡約公屋項目
由政府統籌，可盡量壓縮過程，「建築過程壓縮
了很多，因此可於短時間內建成更多單位，例如
攸壆路項目由收地到完工只用了一年，緊接兩個
月內居民能全數遷入，充分顯示由政府統籌及主
導的成效。」
另一方面，她指由非牟利機構主導的過渡性房

屋亦讓政府了解到由機構參與社會房屋營運的好
處，「它們可同時提供社會服務，例如為住戶找
工作、協助老人家填表及提供照顧服務等，對居
民有好處，因此簡約公屋亦交由社福機構營

運。」
她認為，簡約公屋與過渡性房屋屬相輔相成，
例如住客類別方面，前者供輪候公屋3年或以上
人士申請；後者除該類申請者外，會有更大空間
給予乙類申請人入住，「他們可能輪候公屋未夠
3年甚至沒有申請公屋，都可選擇申請過渡性房
屋。」她強調，會按優次分配單位，個別過渡性
房屋的乙類人士比例已達到八成，「有了簡約公
屋後，過渡性房屋便可主力幫助更多人士甚至單
身非長者。」
另對於有意見冀簡樸房制定起始租金，何永賢
強調此舉會違反巿場原則，「如果要市場有活力
去參與簡樸房認證，出租這生意都要有得做，否
則有反效果，更加無人願投放資源做好單位。你
不讓租金高，且起始租金價格低，業主會計算，
甚至可能令索性不去認證的情況加劇。」
她重申，簡樸房最低標準要求不高，不難符合
門檻，只要供應量足夠租金就不會太高，加上有
傳統公屋、過渡性房屋及簡約公屋，就能解決了
大眾擔心沒有選擇與地點不適合等問題。

簡約公屋累計逾2.1萬宗申請

現屆特區政府透過新思維推出
不少政策，單是房屋局便有簡約
公屋及簡樸房等項目。房屋局局

長何永賢在專訪中感謝社會各界的支持和協
助，「很開心大家心意一致，很有心去解決
香港過去十幾年一直在談論的房屋問題，並
帶出一個希望，就是即使你現時在劏房住得
很辛苦，也很快可以有改善的選擇。」

助劏戶脫苦海 扶持青年上車
她說：「大家看到整套『組合拳』，由推出
簡約公屋及繼續做過渡性房屋，然後推進建築
科技做傳統的新建公屋，再加上很多房屋政策
的調整，全套都可以幫助解決劏房問題。其實
是社會各界，不論政黨、專業人士抑或整個建
築業，也是大家一起落手落腳去支持，當然還
少不了一些社福機構的協助。」
何永賢表示，年輕人過往覺得難以置業，但在
現時大量居屋單位推出，以及有很多協助年輕人
與其家庭的策略協助下，讓他們可看見希望。至
於居於公屋的長者，特區政府也提供很多支援，
例如「幸福設計」，從長者角度提出設計概念。
此外，特區政府亦放寬一些以往的措施，例

如樓巿已「撤辣」等，何永賢說：「整個房屋
政策的每個環節，政府都盡力與社會各界一起
多聽、多看，真的是擸起衫袖，見到要做的就
去做，希望獲得成果。」

特區政府房屋局局長何永賢日前與簡約公
屋團隊前往肇慶一家港資企業的生產基地，
視察簡約公屋的MiC（組裝合成）組件生產
情況，該廠房為香港簡約公屋項目提供1.6萬
個組件。何永賢在專訪中指出，組裝合成建
築法能加快建屋進度，簡約公屋第一期的牛
頭角彩興路項目樓高十多層也是以之建成，
現時約3天就可建成一層樓。她表示，內地正
在不斷發展有關技術，包括在景區以組裝合
成設置度假屋，深信香港在開發旅遊片區
時，也能應用於設置旅遊設施。
何永賢表示，其實房委會使用預製組件建
屋已約有20年歷史，只是最初僅使用預製的
樓板和牆板，後來才慢慢發展至預製廚房及
廁所等立體空間，「已有8萬個這類組件應用
在房屋署的項目上」，到近年再擴大為整個
單位也是由內地廠房預製。她形容，整個組
裝合成建築法是屬「革命性」，而內地正在

不斷發展，「看得到發展潛力，就是有小屋
像度假屋，澳洲亦有訂單，當地有些地方很
流行度假屋，可以擺放雙人床、小廚房及洗
手間，整間屋可運去風景區。」
她指出，現時內地也十分流行在公園、滑
雪場、山區茶園等設立該類MiC小屋讓人住
兩晚，享受一下農家樂，周末度完假回到城
市工作，十分愜意。
香港正發展旅遊片區，她認為可應用MiC組

件在旅遊區建度假屋等設施，「很多偏遠地方
的度假設施如果要透過工人慢慢抬材料上山去
建造，可能成本很昂貴，倒不如在工廠製，然
後想辦法送上山更好。」她認為，此舉亦可讓
建築師開拓更多想像空間，讓它再不斷發展變
成一些更適合不同場景的產品。
雖然香港一些地形如山坡等未必有空間運

送組件建屋，但她指東涌及北部都會區等發
展地點地勢平坦，可使用組裝合成建築法建

屋。對於私樓仍未普及使用，她指應先由公
營項目去帶動，並透露已有好幾家私人發展
商曾到內地MiC組件廠房參觀，相信發展商
也有興趣，亦有廠房為香港的發展商製造試
驗品，「某些發展商都找他們去試，是否用
這個方法。」
除參考內地的MiC組件應用外，何永賢早前

亦與國家住房和城鄉建設部，就內地推動建設
「好房子」與香港推動的公屋「幸福設計」進
行交流。她表示，其實兩者大方向相似，都是
以人為本，要有一個更環保的居住空間、更多
綠色健康的居住環境、科技的應用以及有可持
續發展，只是「好房子」概念在科技應用上較
傾向智能家居，香港的公屋則較平實和樸素，
因最主要是先解決住屋問題。

「幸福設計」顧及住客所需
她表示，「幸福設計」的8項概念如「活

力健康」、「樂齡
安居」等，會因應
屋邨的情況設計。
例如舊屋邨有較多
長者，設計上會顧
及長者需要；新屋
邨有更多年輕人及
家庭，因此會有跑
步徑等運動設施，
「去年落成的屯門
顯發邨及業旺邨已
引 入 相 關 幸 福 概
念，後者設有很多
跑步徑及放單車等
公共設施。」
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▶何永賢參觀肇慶廠房預製的簡約公屋單位。
何永賢Fb圖片

▲肇慶廠房的MiC組件框架。 何永賢Fb圖片

●何永賢與市民參觀簡約公屋單位。
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●何永賢日前接受香港文匯報專訪，詳談房屋政策。 香港文匯報記者曾興偉攝
掃碼睇片

現屆香港特區政府推出

多項不同政策解決困擾香

港多年的住屋問題，同時透過強化公屋租戶入息

與資產制度、推出舉報濫用公屋獎、宣布收緊富

戶政策，以及增加居屋綠表比例等，鼓勵富戶置

業向上流動，加速公屋單位流轉。特區政府房屋

局局長何永賢日前在接受香港文匯報專訪時指

出，該套「組合拳」旨在避免寶貴的公屋資源被

濫用，現屆政府在接連加強打擊濫用公屋的措施

及加大力度宣傳和教育下，截至今年2月底的約

兩年半間已收回約8,000個公屋單位，把單位讓

給有真正需要的家庭，加上未來5年將有5.5萬

個資助出售房屋單位供應以及居屋

二手巿場，相信能鼓勵富戶購買。

●香港文匯報記者 劉啟業


